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Bienvenue à cette nouvelle édition des Ateliers-Conférences 
sur la transformation du bois !

Au nom de toute l’équipe du CIFQ et du comité organisateur,
 nous sommes fiers de vous présenter cet événement majeur qui, 
à nouveau, réunit les passionnés de l’industrie du bois. 

Cette année, le comité organisateur a préparé une série de 
conférences et d’ateliers captivants portant sur les technologies 
de transformation les plus novatrices et les approches qui font évoluer notre façon de
produire, d’optimiser et d’ajouter de la valeur aux ressources forestières. Rappelons que c’est
en partageant les retours d’expérience des innovations déployées dans les usines québécoises
qu’ensemble nous permettons à l’industrie de rehausser ses standards et sa compétitivité.

En période de bas marchés, cette compétitivité fait toute une différence. En 20 ans, le Québec
est passé de la province qui était la première à fermer des usines à celle qui a été la
dernière à le faire. Soyons bien clairs, ce n’est jamais une bonne nouvelle d’avoir à fermer
temporairement une usine, ça l’est encore moins de le faire définitivement. Dans la très
pénible période que nous avons traversée, après le prix de la fibre qui entre à l’usine, c’est
l’efficacité de transformation et la qualité des produits qui positionnent adéquatement
l’industrie québécoise du sciage dans la phase de remontée des prix. Fort de ce résultat, je
nous invite à prendre les 2 jours à venir pour réfléchir à la prochaine impulsion que nous
pourrions donner au programme Performance. Rappelons que ce programme du CIFQ, existant depuis
une vingtaine d’années, a permis aux usines membres du CIFQ de se démarquer des autres usines
nord-américaines en termes de qualité.

Le Québec est un leader nord-américain en matière de transformation de bois, avec des pratiques
exemplaires en matière de gestion durable, de développement technologique et de qualité des
produits. L’industrie forestière québécoise génère des milliers d’emplois et contribue de
manière significative à notre économie locale, tout en respectant des normes environnementales
strictes. Cet événement est le lieu idéal pour tirer parti de cette expertise collective et de
poursuivre le renforcement de notre compétitivité. Ensemble, il nous faut continuer à avancer
afin de conserver notre renommée.

Nous sommes convaincus que ces ateliers-conférences seront une véritable source d’inspiration
et de collaboration pour tous. Un grand merci à nos conférenciers, qui partagent généreusement
leur expertise, aux commanditaires de l’événement qui rendent tout cela possible, et bien sûr à
vous, les participants, qui êtes au cœur de ce progrès.

Sur ce, bonnes conférences !

Jean-François Samray
Président-directeur général du CIFQ

MESSAGE DU PDG DU CIFQ
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8H00 - 8H30

8H30 - 8H40

8H40 - 8H45

8H45 - 9H15

9H15 - 10H00

10H00 - 10H30

11H00 - 11H30

11H30 - 12H00

13H15 - 13H45

13H45 - 14H15

14H15 - 14H45

15H30 - 17H00 ATELIERS : QUALITÉ DES PRODUITS  ATELIERS : AFFÛTAGE

Sébastien Fillion,
FPInnovations 
Luc Bédard, FPInnovations 
Carl Lévêque, Domtar
Animateur: Jean-François
Martel, Cegep St-Félicien

    
   Salle : Suzor-Côté 

Yvon Guillemette, Comact 
Étienne St-Hilaire, Burton 
Rob Bisbee, Super thin Saws

Animateur: Alain Gingras

    Salle : Leduc-Fortin

H O R A I R E
2 1  n o v e m b r e  2 0 2 4
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7H30 À 8H30 - PETIT-DÉJEUNER DES PARTICIPANTS - PRÈS DE L’ACCUEIL

10H30 À 11H00 - PAUSE-CAFÉ

12H00 À 13H15 - DÎNER

14H45 À 15H30 - PAUSE-CAFÉ

17H00 À 19H00 - COCKTAIL ET PRIX DE PRÉSENCES

INSCRIPTION DES PARTICIPANTS

MOT DE BIENVENUE - JEAN-FRANÇOIS SAMRAY, CIFQ

MOT DU MODÉRATEUR - JEAN-FRANÇOIS MARTEL, CÉGEP DE ST-FÉLICIEN

RENDEMENT EN VOLUME ET EN VALEUR DES ARBRES AFFECTÉS PAR LA TORDEUSE
ET ÉTUDE EN COURS SUR LE BOIS BRÛLÉ - ISABELLE DUCHESNE, NRCAN

ROBOTISATION EN USINE – ADAPTER LE ROBOT À L’USINE ET NON L’USINE
AU ROBOT - JEAN-FRANÇOIS DUFRESNE, PREVERCO 

UTILISATION DES DRÔNES POUR L’INVENTAIRE DE BOIS ROND
GUILLAUME MIMEAULT ET MICHAEL PLOURDE, DOMTAR ET CHRISTOPHE GALLANT, DRIAD
AI

NOUVEAUTÉ EN MARQUAGE 
SEBASTIEN MERCIER, SIGNODE

L'ART DE TRANSFORMER : UNE PRATIQUE CANADIENNE UNIQUE DANS L'INDUSTRIE
FORESTIÈRE - KASSANDRA LAVOIE ET DOMINIC LAVOIE, DAMABOIS

CT – REVÊTEMENT PVD HAUTE PERFORMANCE POUR OUTILS DE COUPE
TOM LEVASSEUR, DK-SPEC 
QUALIBOIS : QUAND LES INSPECTEURS DU CIFQ VÉRIFIENT LE CLASSEMENT À
VOTRE USINE - PAUL O’DOWD, CIFQ

ZACH EST DE RETOUR POUR LA QUALITÉ ET RENDEMENT AU SCIAGE 
FÉLIX LÉPINE ET MARTIN POIRIER, EFFECTO ET SÉBASTIEN JOSEPH, SCIERIE ST-ELZÉAR
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8H00 - 8H15

8H15 - 8H45

8H45 - 9H15

9H15 - 9H45

10H15 - 10H45

10H45 - 11H15

11H15 - 11H45

7H30 À 8H00 - PETIT-DÉJEUNER DES PARTICIPANTS - PRÈS DE L’ACCUEIL

9h45 À 10H15 - PAUSE-CAFÉ

11H45 À 12H00 - MOT DE LA FIN - PAUL O’DOWD, CIFQ

MOT DU MODÉRATEUR - JEAN-FRANÇOIS MARTEL, CÉGEP DE ST-FÉLICIEN

MAÎTRISEZ LE BRUIT EN MILIEU INDUSTRIEL : STRATÉGIES ET SOLUTIONS 
ADAM BHÉRER ET NICOLAS VÉRONNEAU, SOFT dB

SURVEILLANCE DES ÉQUIPEMENTS VIA CAPTEUR ANGULAIRE 
PAUL WELLENREITER, FPINNOVATIONS ET ANTHONY DESCHÊNES, UNIVERSITÉ
LAVAL

LA LIGNE DE GROS BOIS PROFILAGE REFENDAGE HYBRIDE
SIMON POTVIN, COMACT

LES DÉFIS DE PRODUIRE DU BOIS D’INGÉNIERIE DANS UNE CULTURE DE PRODUITS
DE COMMODITÉ - JESSICA DUBOIS-MARTEL, BOIS D’INGÉNIERIE RÉSOLU

BAISSES DE TAUX ET LITIGE COMMERCIAL, QUELS IMPACTS À PRÉVOIR POUR
2025 - ALEXANDRE LAROUCHE, CIFQ 

CHARGEUSES ÉLECTRIQUES : OPTIMISER L’ENTRÉE DE VOS USINES AVEC UN
RETOUR SUR L’INVESTISSEMENT RAPIDE 
DANIEL CHASTENAIS, MACHINERIES TANGUAY 
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Isabelle Duchesne Guillaume Mimeault

Isabelle est chercheuse
scientifique en

caractérisation de la fibre au
Centre canadien sur la fibre

de bois de Ressources
naturelles Canada depuis

plus de 13 ans. Elle a
également travaillé pendant
9 ans comme chercheuse

en évaluation de la
ressource chez Forintek,

désormais FPInnovations.
Ses recherches visent à

mieux prédire la qualité et la
valeur des bois issus de la

sylviculture et des
perturbations naturelles

dans le contexte des
changements climatiques,
afin d’optimiser l’utilisation
des ressources forestières.

 

NRCan Domtar
M. Dufresne détient un
baccalauréat en génie

mécanique et un MBA de
l’Université McGill. Après

plus de dix ans chez
Accenture, où il s’est

spécialisé dans la gestion
de projets informatiques, il

a rejoint Preverco et est
devenu PDG en 2010. Sous
sa direction, l'entreprise a
mis en place une stratégie
de robotisation depuis six

ans, maximisant les postes
robotisés et réduisant les

coûts et délais de
déploiement pour améliorer

la productivité.

Guillaume Mimeault,
Directeur Efficacité

Opérationnelle – Québec
pour la division Produits du

bois de Domtar
(anciennement Produits
Forestiers Résolu), est
diplômé en Opérations

forestières de l’Université
Laval (2002) et travaille chez
Domtar depuis 21 ans. Son

parcours touche divers
domaines : inventaires
forestiers, sylviculture,
opérations forestières,

géomatique, contrôle de la
fibre et amélioration

continue. Passionné de
technologies, il se décrit  un

peu comme « Rain Man »
quand il s’agit d’analyser des

données !

Jean-François Dufresne 
Preverco
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Michael Plourde

 Directeur Principal Services
Techniques et Planification

de la production pour la
division Produits du bois de

Domtar (anciennement
Produits Forestiers Résolu).

Michael Plourde est ingénieur
forestier diplômé de

l’Université Laval en 2001 et
travaille chez Domtar depuis
22 ans. Il se décrit comme le

couteau Suisse de la
compagnie. Bon dans tout,

excellent dans rien.

Domtar
Sebastien Mercier

Signode
Passionné de foresterie
depuis son enfance, il a

planté son premier « mille »
d’épinettes à six ans sur la

terre familiale avec la
planteuse du ministère,  dans

le cadre du programme de
conversion en forêts des
terres peu productives.
Employé chez Signode

Canada depuis 2000, il a
occupé divers postes dans le

développement de
technologies d’emballage

pour l’industrie forestière. Il
est aujourd’hui directeur de la

division de marquage
automatisé. Il détient un DEC

en administration et
marketing du Cégep de
Sainte-Foy ainsi qu’un
certificat en gestion de

projets.

Christophe Gallant
Driad AI

Christophe Gallant est
cofondateur de Driad AI, une

startup spécialisée en
intelligence artificielle pour

l’industrie forestière. Titulaire
d’un diplôme en technologie
forestière, il a joué un rôle clé

dans le développement de
solutions innovantes pour

améliorer la traçabilité et la
visibilité dans ce secteur. En

collaboration avec des
partenaires industriels et

l’institut de recherche Mila,
Driad AI mène des projets

utilisant les dernières
avancées en vision par

ordinateur et en
apprentissage profond. Sa
mission est de moderniser

l’industrie forestière grâce à
des technologies d’IA

avancées.
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Kassandra, Directrice des
ressources humaines
principale du Groupe

Damabois depuis janvier
2022, est une figure

montante du domaine des
ressources humaines.

Reconnue pour sa capacité
à créer des environnements

de travail inclusifs et à
gérer des équipes avec
empathie, son approche

humaine fait d'elle un atout
précieux pour le Groupe

Damabois. Sa passion pour
l'amélioration des pratiques

RH et son engagement
envers le bien-être des

employés lui permettent de
relever avec succès les
défis de son rôle actuel.

Kassandra Lavoie
Damabois

Tom Levasseur

Tom Levasseur est le vice-
président de DK-SPEC.
Bachelier en sciences
aéronautiques, il est

également affûteur. Il a été
impliqué dans différents

postes de gestion pour des
entreprises aériennes et

forestières.

DK-Spec :
Chef de file canadien parmi

les manufacturiers de pièces
intégrées, d’outils de coupe,
de scies, de composantes

d’usures pour le domaine du
bois, DK-SPEC est présente

sur la scène internationale et
se taille une place parmi les
leaders mondiaux dans ces

secteurs.

DK Spec
Dominic Lavoie

Damabois
Expert en ventes et conseil

stratégique, avec plus de 32
ans d’expérience, dont 8 dans

l’industrie du bois. Titulaire
d’un diplôme en ventes et

d’une attestation en
ressources humaines, il a

réussi dans les secteurs de la
vente au détail, commerciale
et industrielle, tant comme

vendeur que directeur
d'équipes de vente. Son

leadership et son sens des
affaires lui ont permis de bâtir
un solide réseau de clients en

Amérique du Nord et à
l’international. Il aide les

entreprises à optimiser leurs
performances d’expédition et
à développer des stratégies
de vente adaptées à leurs

besoins logistiques.



LE DÉFI

Améliorer la finition du bois et

maintenir la qualité des

copeaux, tout en réduisant les

interventions des mécaniciens

et les changements de

couteaux quotidiens.

LA SOLUTION

Améliorer la géométrie de

coupe de l’équarrisseuse en

l’équipant de Têtes à

Géométrie Variable (TGV). Les

TGV offrent la possibilité de

remonter la hauteur des têtes,

permettant le réglage d’un

angle de coupe optimal pour

améliorer la finition de la

surface du bois. Avec des

lames TurnKnife III, plus

durables, la fréquence de

remplacement a été réduite. 

“Avec les TGV, la finition est incomparable, parce

que les couteaux coupent au millième près.

Avec une meilleure précision, on produit plus de

meilleurs copeaux ce qui génère plus d’argent pour

la scierie. En plus d’améliorer la qualité, on a moins

de maintenance à faire, parce que les couteaux

durent deux fois plus longtemps. On sauve

beaucoup de temps et le temps, c’est de l’argent.”

JAMES PROVOST

Surintendant général

JEAN-FRANÇOIS CHAMPOUX

Président directeur général

Scierie St-Michel à St-Michel-des-Saints, QC

“On a un super service de proximité avec ANDRITZ.

Ils nous offrent un produit fiable, durable et facile à

utiliser, ce qui facilite la logistique d’inventaire tout

en stabilisant un important poste de dépense. Avec

les têtes TGV, on a aussi amélioré la qualité du bois

et des copeaux.”

ANDRITZ LTD. ⁄ 2891, boul. Le Corbusier, Laval ⁄ H7L 4J5 Québec ⁄ Canada ⁄ andritz.com

Pour plus
d‘information,
visitez notre site.

PULP & PAPER

UNE FINITION
INCOMPARABLE AVEC 

LES TÊTES TGV
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Paul O’Dowd

Paul O'Dowd détient un
baccalauréat en

aménagement des
ressources forestières de

l'Université Laval ainsi qu'un
diplôme de 2e cycle en

gestion de l'environnement
de l'Université de Sherbrooke.
Il est membre de l'Ordre des

ingénieurs forestiers du
Québec. Depuis son entrée

au CIFQ en 2018, il a occupé
le poste de directeur adjoint à

la foresterie jusqu'en mai
2021. Depuis cette date, il

occupe le poste de directeur
de la qualité des produits. 

CIFQ
Félix Lépine, représentant
des produits et services

d'EFFECTO, possède plus
de douze ans d’expérience

en développement des
affaires dans les nouvelles
technologies. Diplômé en
administration, marketing

et communication de
l’École des sciences de la
gestion de l’UQAM, il se

distingue par son
pragmatisme et sa capacité

à offrir des solutions
efficaces aux entreprises

manufacturières. Expert en
identification

d'opportunités, Félix
conçoit des présentations
percutantes, adaptées aux

besoins de ses clients. 

Félix Lépine
Effecto

Martin Poirier

Martin Poirier est chargé de
projet en procédés chez

EFFECTO, où il cumule près de
deux ans d’expérience.
Diplômé en gestion des
ressources humaines de

l'Université du Québec-TÉLUQ
(2019) et certifié en séchage
des résineux par FORMABOIS

(2017), il a enrichi ses
compétences grâce à diverses
formations continues. Avant

EFFECTO, il a occupé des
postes stratégiques pendant

plus de dix ans. Spécialiste de
l’analyse de procédés et du
développement de produits

numériques, Martin a été
nommé Étoile de la relève

2023 par la revue Opérations
forestières, soulignant son
expertise reconnue dans

l’industrie.

Effecto
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Sébastien Joseph
Effecto

Diplômé en Technique de
maintenance industrielle, il a

débuté sa carrière dans le
minerai de fer avant de
rejoindre l'industrie du

ciment en 2016. Fort de près
de 24 ans d'expérience, il a

occupé divers postes,
notamment mécanicien

industriel, chef d'équipe et
contremaître. En 2021, il

s'est tourné vers l'industrie
du bois d'œuvre à la

Coopérative St-Elzéar,
d'abord comme fiabiliste,

puis contremaître
maintenance. En quête de

nouveaux défis, il a
récemment accepté le poste

de Responsable Qualité et
Optimisation des procédés. 

Daniel Chastenais
Machineries Tanguay

Adam Bhérer
Soft Db

M. Adam Bhérer possède
un baccalauréat en génie
physique de l’Université

Laval. Depuis son
embauche par la firme Soft

dB en juin 2021, il a
commencé à titre de chargé

de projets pour la division
de consultation et a évolué

au sein de l’équipe pour
devenir un membre de la

division d’insonorisation en
2023. 

M. Bhérer se spécialise
dans les études de

réduction de bruit industriel
et environnemental ainsi

que dans la mise en place
de traitements acoustiques

sur mesure en industrie. 

Vice-président des ventes
et du marketing. Située à

Roberval, Machinerie
Tanguay offre plusieurs

gammes de produits pour
des besoins en foresterie et
en équipement d’entretien

routier. L’entreprise est
composée d’une équipe

d’ingénierie, de soutien aux
produits et de techniciens

pour diagnostiquer et
résoudre les complications
techniques de ses clients. 
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Nicolas Véronneau
Soft Db

M. Nicolas Véronneau,
diplômé en génie mécanique
de l'Université de Sherbrooke,
travaille chez Soft dB depuis
2015. Il a commencé comme

chargé de projets en
consultation, puis a rejoint

l’équipe de direction en 2019
en tant que directeur adjoint.

En 2023, il a été nommé
directeur de la nouvelle
division d’insonorisation

industrielle. Spécialisé dans
la réduction du bruit industriel
et environnemental, il conçoit
des traitements acoustiques

sur mesure pour les
équipements bruyants. M.

Véronneau intervient
également en tant qu'expert

en cour de justice.

Paul Wellenreiter
FPInnovations

Paul Wellenreiter est
ingénieur spécialisé en

Sciences du bois, avec un
doctorat en Science du Bois

et Génie des Matériaux
Biosourcés de l’Université

Laval. Après un passage chez
Comact en 2022, il a rejoint
FPInnovations à Vancouver
comme chercheur en sciage

et usinage du bois. Ses
recherches visent à optimiser

les procédés de sciage,
rabotage et écorçage, et
incluent des projets de

transfert technologique pour
l’industrie du bois.

Sébastien Filion
FPInnovations

Sébastien Fillion est diplômé
en transformation des

produits forestiers du Cégep
Ste-Foy. Il a débuté comme
contrôleur de la qualité chez
Bois Daaquam (2001-2004),
avant de devenir superviseur

en qualité et optimisation
jusqu’en 2012. Depuis 2012,

il occupe le poste de
technicien sénior en sciage

et fabrication intelligente
chez FPInnovations.
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Jessica Dubois-Martel
Bois d’ingénierie Résolu

Titulaire d’un baccalauréat
en génie du bois et originaire

du Lac-Saint-Jean, elle
travaille chez Produits

Forestiers Résolu depuis
2010. D'abord superviseure
en optimisation et qualité,

elle a ensuite rejoint, en
2017, la division valeur

ajoutée de Résolu comme
surintendante qualité,

environnement et logistique
pour les usines de Larouche
et Saint-Prime. En 2021, elle

en a pris la direction. Ces
usines ont une capacité

annuelle combinée de 120
millions de PMP de bois

jointé et de 80 millions de
pieds linéaires de poutrelles

en I et employant 130
personnes.

Anthony Deschênes
Université Laval

Stagiaire postdoctoral, il
travaille actuellement au

développement de modèles
pour la surveillance d’une
raboteuse industrielle à
l’aide de capteurs non
intrusifs. Ces modèles

permettront, entre autres,
d’effectuer des

maintenances prédictives.
Ses travaux de doctorat ont
abouti à la publication de six
articles scientifiques portant

sur des sujets tels que la
prédiction de la

consommation et du temps
de recharge d’un véhicule

électrique ainsi que
l’optimisation des trajets en

véhicule électrique.

Simon Potvin

Simon Potvin, Président-
directeur général de

Comact, apporte plus de 30
ans d'expertise dans

l'industrie de la
transformation du bois,

ayant débuté chez Comact
en 1990. Ingénieur

mécanique et membre de
l'Ordre des ingénieurs du
Québec, Simon a joué un

rôle majeur dans
l'innovation et les avancées

technologiques de
l'entreprise. Basé à Saint-

Georges de Beauce, il
demeure engagé envers les

clients de Comact et la
technologie de pointe alors
que l’entreprise entre dans

son prochain siècle.

Comact
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Alexandre Larouche
CIFQ

Directeur adjoint Économie et
Transitions, son travail au

CIFQ l’amène notamment à
modéliser le système de

tarification du bois au
Québec, à évaluer la

rentabilité d’une usine
moyenne de sciage et à

déterminer les retombées
économiques de l’industrie.

Co-auteur du « Bulletin
économique », M. Larouche

assure un suivi du marché de
l'habitation, de l'économie
américaine ainsi que du

conflit sur le bois d’œuvre
entre le Canada et les États-

Unis.  



PUBLICITÉ
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Sylvie Alain, Formabois

Laurent Brassard, Matériaux Blanchet

Kaven Fauteux, J.M. Champeau

Rémi Georges, Université Laval

Alain Gingras, retraité FPInnovations

Sven Gustavsson, QWEB

Antoine Henry, FPInnovations

Yvon Hubert, Comact

Julie Lessard, Serex

Jean-François Martel, Cegep St-Félicien

Frédéric Jacques, QWEB

Michael Plourde, Domtar

Bruna Ugulino, FPInnovations
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Groupe de
travail

organisateur
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Nos grands
partenaires


